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Résumé 

Dans les architectures parallèles à mémoire distribuée, la communication entre 
processus est un des facteurs de performance les plus importants pour les applica­
tions. Le système qui en a la charge, i.e, le noyau de communication, doit intégrer 
une fonctionnalité essentielle pour de telles architectures : le routage des messages. 
Cette fonctionnalité est assurée par une composante spécifique du noyau de com­
munication: le noyau de routage, dont le rôle est l'acheminement d'un message 
d'un nœud émetteur vers un nœud récepteur. 

L'acheminement des messages nécessite une stratégie de routage qui spécifie les 
chemins de communication pour toute paire de processeurs (source, destination) 
du réseau d'interconnexion. Une telle stratégie de routage doit satisfaire d'une 
part, des critères de correction et d'autres part, des critères d'efficacité. 

Le but de cette thèse est la conception de stratégies de routage pour les 
réseaux de processeurs qui satisfont à la fois, les critères de correction et les 
critères d'efficacité. Nous proposons une méthode de conception de stratégies 
de routage, permettant par une démarche incrément-ale, de satisfaire les deux 
types de critère: la communication multi-niveaux et le schéma de communication 
primaire associé. 

Pour mesurer l'efficacité de la méthode, nous l'appliquons à un réseau particu­
lier : la grille torique. Les différents algorithmes de routage obtenus sont corrects 
et très efficaces. 

Nous proposons également une technique d'implantation de notre méthode 
de routage, permettant le calcul des tables de routage directement sur le ré­
seau de processeurs. Cette technique permet ainsi l'obtention d'un système auto­
constructif. 

Mots clés : Architectures parallèles, Communication, Routage des messages, 
Communication multi-niveaux, Schéma de communication primaire, Grille to­
nque. 
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Abstract 

In distributed memory parallel architectures, interprocess communication is 
one of the main effi.ciency factor for the applications. The system which is in 
charge of this task, i.e, the communication kernel, must integrate an essential 
functionality for such architectures: message routing. This functionality is ensured 
by a specifie component of the communication kernel : the routing kernel, whose 
purpose is to convey a message from a sender node to a receiver node. 

Messages conveying requires a routing strategy which specify the communica­
tion paths for each pair of (source,destination) processors of the interconnection 
network. Such routing strategy must satisfy in one hand, correction criteria and 
in other hand, efficiency criteria. 

The purpose of this thesis is the design of routing strategies for networks 
of processors, which satisfy at the same time, correction criteria and e:fficiency 
criteria. We propose a method to design routing strategies, which allows by an in­
crementai approach, to satisfy both of the criteria: the multi-level communication 
and the associated primary communication scheme. 

To prove the e:fficiency of the method, we apply it to a particular topology : 
The torus network. The several obtained routing algorithms are correct and very 
efficient. 

We propose also a technique to implement our routing method, which allows 
to compute the routing tables directly on the target network processors. Thus, 
this technique allows to obtain a self constructing system. 

Keywords: Parallel architectures, Communication, Message routing, Multi-level 
communication, Primary communication scheme, Torus network. 
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